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में उभरी कंपनी 'SophosLabs' के अनुसार भारत दुिनया में साइबर अटैकस की दृिषट से पांचवां 
सबसे संवदेनशीि, fifth most vulnerable देश है। आपके माधयम से मेरा सरकार से आ�ह है 
िक भारत सरकार इस संदभ्म में ततकाि आव्यक कदम उठाए और देश को आ्व्त करे।

�ी अली अनवर अंसपारी (िबहार): सर, मैं इनके उलिेि से ्वयं को समबद्ध करता हंू।

डपा. अिनल कणु मपार सपाहनी (िबहार): सर, मैं भी इनके उलिेि से ्वयं को समबद्ध करता हंू।

SHRI ANANDA BHASKAR RAPOLU (Telangana): Sir, I also associate myself 
with the matter raised by the hon. Member.

SHRI T. K. RANGARAJAN (Tamil Nadu) : Sir, I also associate myself with 
the matter raised by the hon. Member.

�ी रपाम नपाथ ठपाकणु र (िबहार): सर, मैं भी इनके उलिेि से ्वयं को समबद्ध करता हंू। 

SHRI RITABRATA BANERJEE (West Bengal): Sir, I also associate myself with 
the matter raised by the hon. Member.

�ीमती कहकशपंा ्रवीन (िबहार) : महोदय, मैं भी इनके उलिेि से ्वयं को संबद्ध करती हंू।

MR. DEPUTY CHAIRMAN : Yes, all the names should be added.

Concern	 over	 salinity	 ingress	 and	 drying	 up	 of	 Narmada	 River

�ी अहमद ्टेल (गुजरात): मानयवर, मैं आपके माधयम से सदन का धयान एक महतवपूण्म 
िवषय की ओर आकर्ष त करना चाहंूगा। मैं िजस �देश का वासी हंू, नम्मदा नदी वहीं से बहती है। 
अभी मानसून है, इसिि ए नम्मदा नदी में पानी है, िेिकन जैसे ही वषचा ितम हो जाएगी, वहां पर 
पानी बहुत कम जाता है। िजस नम्मदा नदी की चौड़ाई 1.5 िकिोमीटर थी, वह घट कर िसफ्म  
400 मीटर रह गई है। यह बहुत ही िचंता का िवषय है। इसका �वाह कम हो गया है, यह नदी 
िसकुड़ कर रह गई है, उसकी िवडथ कम हो गई है, उसकी वजह से समु� का पानी नम्मदा 
नदी में आ जाता है, िजसकी वजह से क्ार पैदा हो जाता है।

यह नम्मदा नदी न िसफ्म  �द्धा, आ्था या िव्वास का एक �तीक है, बसलक  िोगों की 
आजीिवका का भी साधन है। जो वहां के िकसान, उद्ोग, और मछुआरे हैं उनको, और जो बाकी 
पीने के पानी की वयव्था है, उससे वहां काफी तकिीफ पैदा हो गई है। िजस तरह से वहां दोनों 
िकनारों पर जमीन का इरोज़न हो रहा है, उसकी वजह से िास तौर पर जो हमारे िकसान भाई 
हैं, उनकी िेती को भी काफी नुकसान हो रहा है। उधर सरदार सरोवर डैम से िेकर नम्मदा 
नदी का जो मुहाना है, उसके बीच में जो 45 िकिोमीटर का िव्तार है, िास तौर पर वहा ं जहां 
वषचा नहीं होती है, सूिे से वह एिरया �भािवत हो जाता है, वहा ं पानी की तकिीफ हो जाती है। 
इसिि ए मैं आपके माधयम से सरकार का धयान इस ओर आकर्ष त करना चाहंूगा और अनुरोध भी 
करना चाहंूगा िक एकसपट्म टीम वहां भेजी जाए और सरदार सरोवर डैम से टाइम टू टाइम पानी 
छोड़ा जाए। जब वहां के मीिडया ने आवाज उठाई और हम िोगों ने आवाज उठाई, तब जाकर 
पा ंच हजार कयूसेक पानी उसमें छोड़ा गया। हािा ंिक पहिे रोजाना िसफ्म  छह सौ कयूसेक पानी 
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छोड़ा जाता था। तो एक एकसपट्म कमेटी वहां भेजी जाए, टाइम टू टाइम पानी छोड़ा जाए और 
उसके साथ-साथ दोनों िकनारों पर �ोटेकशन वलॉि बनानी चािहए, तािक िोगों की जमीन बच सके 
और जैसा पयचावरणिव दों ने कहा िक दोनों िकनारों पर पिा ंटेशन होना चािहए और एक अवरोधक 
बनाना चािहए, िास तौर पर जो मुहाना है, उसके आगे इसे बनाना चािहए, तािक समु� का जो 
पानी है, वह नदी में न आ सके। मेरा सरकार से यही अनुरोध है िक इस पर तविर त काय्मवाही 
की जाए और एकसपट्म टीम वहां भेजी जाए, तािक नम्मदा नदी को बचाया जा सके, धनयवाद।

�ी मोती लपाल वोरपा (छत्तीसगढ़): महोदय, मैं इस िवषय से अपने आपको समबद्ध करता हूूँ।

�ी चणुनीभपाई कपानजीभपाई गोहेल (गुजरात):  महोदय, मैं भी इस िवषय से अपने आपको समबद्ध 
करता हूूँ।

SHRI PRAFUL PATEL (Maharashtra): Sir, I associate myself with the issue 
raised by the hon. Member.

SHRI	 MADHUSUDAN	MISTRY	 (Gujarat):	 Sir,	 I	 also	 associate	 myself	 with	 the	
issue raised by the hon. Member.

SHRI ANANDA BHASKAR RAPOLU (Telangana): Sir, I also associate myself 
with the issue raised by the hon. Member.

SHRI VIVEK K. TANKHA (Madhya Pradesh): Sir, I also associate myself with 
the issue raised by the hon. Member.

DR. NARENDRA JADHAV (Nominated): Sir, I also associate myself with the 
issue raised by the hon. Member.

�ी अली अनवर अंसपारी (िबहार): महोदय, मैं भी अपने आपको इस िवषय से समबद्ध करता हूूँ।

Concern	 over	 slow	 progress	 of	 work	 on	 construction	 of	 NH-33	 in	 Jharkhand

डपा. �दी् कणु मपार बपालमणुचू (झारिंड): उपसभापित  महोदय, मैं सदन का धयान झारिंड से 
संबंिधत एक महतवपूण्म िवषय की ओर आकर्ष त करना चाहता हूूँ। झारिंड में एनएच-33, जो रा ंची 
से ओिडशा और बंगाि को जोड़ता है, हम यह कह सकते हैं िक यह झारिंड की िाइफिाइन है। 
इसको दो फेज में फोर िेन कराया जा रहा है, फ्ट्म फेज में रांची से महुििया तक और दूसरा 
फेज महुििया से िेकर बंगाि-ओिडशा बलॉड्मर तक है। फ्ट्म फेज में चार साि पहिे इस एनएच 
का काम शुरू हुआ था, आज तक वह काम अधूरा पड़ा हुआ है और हमें ऐसी उममीद भी नहीं 
िगती िक आने वािे डेढ़-दो साि में वह काम पूरा हो जाएगा। इसके चिते िोगों को आवागमन 
में काफी असुिवधा हो रही है। रा्ते का िरपेयर भी नहीं हो रहा और साथ में फोर िेन का काम 
भी चि रहा है। दूसरे फेज की अगर बात करें, तो दूसरा फेज अभी शुरू ही नहीं हुआ, अभी 
जमीन िी जा रही है। इसमें सबसे बड़ी िदककत की बात यह है िक जो सेकंड फेज है, उसमें 
जमीन का मुआवजा वहा ं के जो आिदवासी, �ामीण िोग हैं, उनको एक हजार रुपए से तेरह सौ 
रुपए िडस्म ि िदया जा रहा है। हमें िगता है िक इस देश में कहीं भी, अगर आप झारिंड के 
जंगि में भी कहीं जमीन िीिजएगा, तो गयारह सौ रुपए से बारह सौ रुपए के िडस्म ि रेट में 


